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在迷茫中重获希望
伴着金牌，随之而来的是

鲜花、掌声、奖金……出现在公

众视野中的运动员令人羡慕。

但是，在少数人功成名就时，大

多数人只能带着伤病和茫然进

入他们不熟悉的社会。如果说，

很多运动员在当打之年还能凭借

一技之长谋生的话，那么在运动生

涯结束后，他们如何继续有保障地

生活？

日前，经国务院同意，国务院办

公厅转发了国家体育总局、教育部、人

力资源社会保障部《关于进一步加强运

动员文化教育和运动员保障工作的指导

意见》（以下简称《指导意见》），多方面解

决退役运动员的后顾之忧。在这样的背景

下，我省首次举行了退役运动员培训班，积

极为退役健儿寻找出路。

本报记者

此前本报曾围绕已退役的奥运冠军、大牌选手的生活状态作过调查，让人高兴的是他们都过得不错。可是，全国每年都有那

么多运动员退役，有许多人从未登上过巅峰，甚至没有拿过奖牌，虽然他们一直在努力。当他们告别体坛，他们又该依靠什么继

续生活？

“培训班给我们提供了一个平台，

我们确实学到了很多新东西。”说这话

的是张慧，我省一名击剑退役运动

员。今年，包括张慧在内的52名退役

运动员参加了我省首次退役运动员综

合素质培训，经过为期18天的培训后，

他们接受了健身教练职业资格考试和

鉴定。在取得合格证书后，张慧将拿

到由人力资源和社会保障部统一印

制、国家体育总局颁发的国家职业资

格证书。

提起安徽击剑，听到最多的是男

子花剑张亮亮，很多人的记忆中已经

没有女子项目，不过十运会前安徽女

子重剑“三慧”在国内一时名声大噪。

“三慧”之一的张慧九运会拿到个人第

四，十运会之后，从事击剑十多年的张

慧离开了她心爱的击剑事业。刚进入

社会，张慧一度十分迷茫，后来来到省

体院当老师，在新的岗位重新定位自

己。张慧的关系目前仍挂靠在省体育

局，听说有这个培训班，张慧立刻就报

了名。几天的培训下来，张慧非常开

心，她说，自己的理论水平提高了，“退

役运动员不是没有其他出路，国家没

有遗忘我们退役运动员，我们也会继

续学习、积累经验。”如果有可能的话，

她还想回到老本行，成为一名兼顾理

论和技能的击剑培训教师，为社会培

养出更多的优秀剑客。

据介绍，此次培训活动，

正是针对来自安徽、山东、山

西、河南、江西、浙江等地的

退役运动员而进行的。记

者了解到，安徽每年约

有三四十名运动员退

役。

主办该项培训

班的为国家体育总

局人力资源开发中

心，承办该项培训的为安徽省职业技

能鉴定站。根据《指导意见》，本次培

训班在总结以往工作经验基础上，综

合考虑了退役运动员的特点以及社会

健身教练岗位需求、健身行业专业人

才匮乏的现状，以运动员职业辅导、综

合素质、健身教练资格课程以及就业

推荐等主要内容，旨在帮助运动员转

变就业观念、提高综合素质、获取健身

教练职业资格；同时也为从退役运动

员中培养出一批具有健身指导专业技

能的专业人才，使退役运动员能发挥

自身优势，掌握专项理论和技能，实现

职业转换和再就业。

在为期18天的培训中，退役运动

员就公文写作、计算机应用、社交礼

仪、应聘技巧、健身教练等课程进行了

学习。安徽省体育行业职业技能鉴定

站也在培训结束后对学员们进行健

身教练职业资格考试和鉴定工作，

合格者将取得由人力资源和社会保

障部统一印制、国家体育总局颁发

的国家职业资格证书。

多方位练就谋生技能

据安徽省体育职业技能鉴

定站站长李孝春介绍，本次培

训并非单纯意义上的培训，他

们还对受训运动员的“出口”提

供服务。

“随着健身行业的规范性

发展，各大健身馆对持证上岗

的健身教练的需求日益增加，

退役运动员本身有专业优势，

就业前景良好。运动员通过培

训，鉴定考核合格，取得国家

职业资格证书后，安徽省体育

职业技能鉴定站将为这些退役

运动员积极创造条件，搭建就

业服务平台。”李孝春说。在

26日的招聘现场，来自全国各

地的42家健身俱乐部，为首次

受训的这 52 名退役运动员提

供了388个就业岗位。招聘会

向来是“僧多粥少”，这样“僧

少粥多”的场景实属少见。除

了健身教练，用人单位还提供

了销售、客服等其他岗位。

这次培训班还只是个开

始，安徽省体育局人事处处长

李明表示，这样的培训活动今

后还会继续举办，“一方面延

续我们此次开展退役运动员

培训的模式和有益经验，充分

利用体育行业职业技能鉴定

工作的平台，不断探索和创新

培训内容和形式；另一方面我

们将从运动员进队开始，就给

他们打好文化课基础”。

发挥优势再就业

●运动技能转为职业技能

刘光涛（国家体育总局人才开

发中心人才服务部主任）：“举办退

役运动员培训班，帮大家增加就业

技能，并帮其提供就业服务，这无疑

是一件大好事。”

作为主办方，国家体育总局人

才开发中心对于退役运动员培训班

给予了很高的评价，刘光涛认为培

训主要是帮助运动员转变就业观

念，帮助他们将运动技能优势转化

为职业技能优势。他表示，今后还

会继续做这样的培训工作，并会加

大培训力度。

●我喜欢新的挑战

周欣雅（受训者，安徽省跳水队

准退役运动员）：“参加培训，我就是

要学知识，长技能，争取取得国家职

业资格证书。”周欣雅是参加这次培

训的一名学员，今年19岁的她练跳水

十年了，是安徽省跳水队的第一批队

员，目前正处于准退役的彷徨期，但

她也想得很清楚，“在跳水队有竞争，

进入社会竞争更激烈，我已做好迎接

新挑战的准备。”这次招聘会，周欣雅

一下子就投了三家用人单位。

他们的感悟


